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红瓦绿树，碧海蓝天。山东青岛已
累计 13 次入选“魅力中国——外籍人
才眼中最具吸引力的中国城市”前十榜
单。作为一座沿海开放城市，青岛始终
处在中国对外开放的前沿，大量外国
专家被这座城市吸引，定居、工作于此，
为这座城市的建设与发展作出贡献。

前不久，由人力资源和社会保障
部国外人才研究中心指导、青岛市科
学 技 术 局 主 办 的“2024 走 进 魅 力 青
岛”调研活动在青岛举行。本报记者实
地走访，看外国专家如何融入这座城
市，爱上这座城市，投入这座城市火热
的生产、生活中。

“在这里工作非常有成就感”

美国人克里斯还记得，最开始选
择来中国的时候，母亲跟他说，“你可
能待不到三个月”。没想到，这一待已
经是九年多了。

如今，作为青岛明德双语学校的
一名外教，让他感触最深的事情之一
是：“中国人、美国人其实是非常相似
的，不同之处是中国有悠久的历史，
我很喜欢去了解这些历史。每次回到
美国，我都要跟大家讲述这里的生活
是 什么样子，我有多爱这样的生活
方式。”

克里斯坦言，第一次接到来青岛
的邀请时，他甚至还要专门打开地
图。但当他乘高铁前来，看到美丽的
城市和刚刚起步不久的学校，便被吸
引住了。“我希望成为其中的一分
子，跟大家从最基础开始，把这件事
情干起来。”

来青岛工作，对于很多外国专家
来说，是一个充满惊喜的过程。

在海信集团，来自日本的视像科
技画质设计专家藤根俊之告诉本报记
者，今年 2 月，他在日本经人介绍，来
到了海信。作为一名已经从事电视画
质设计工作 20 多年的专业技术人员，
他感觉这家中国公司要做的东西和自
己的想法是非常一致的，很有吸引力。

来自韩国的冰箱制冷系统设计专
家严苍元告诉记者，他是在韩国一家
很大的招聘网站上看到的相关信息，
一开始他还感到有些犹豫，但此前有
朋友已经来到中国工作，给他介绍了
中国日新月异的发展状况，他才下定
了决心。

“在来海信工作之前，我还没有在
海外居住和工作的经历，但无论是青
岛还是海信，对我来说都是非常好的
选择。”严苍元告诉记者。在海信，公司
会提供充足的人员、设备支持，让他进
行深入研究，然后和项目组一起改善。

“在这里工作非常有成就感。”
海信集团创新技术研究院副院

长刘微告诉记者，在海信，人才引进
从来都是“一把手”工程。自 2010 年
以来，海信开启了在全世界揽才的新
模式，集团领导班子带队赴美国、加
拿大、日本等国家召开人才恳谈会，
接触并招聘产业领军人才。他举例
说，海信光芯片领域的八位国家级人
才工程专家和两位省级人才工程专
家，全部来自海外的高层次人才引进
和以才引才政策。

刘微说，海信还非常重视以才引
才，发挥人才的“朋友圈”作用。创新人
才识别的路径，拓宽人才来源的渠道。

严苍元也认为，外籍专家的口口
相传，会吸引更多人来到青岛。他以自
己为例，如今每次回到韩国见到以前
的同事们，都会忍不住夸海信的各个

方面，所以那些专家们都认为这是一
家非常好的企业。

这些年来，青岛以其独特魅力吸
引着越来越多的外籍人士前来定居，
当地也为外籍子女提供了优质的教育
资源，切实为他们解决后顾之忧。

“我们希望培养出具有勇气的全球
公民，帮助建设一个和平的世界。”青岛
美亚外籍人员子女学校的柯敏·豪老师
告诉记者。这位来自南非开普敦的老
师，是美亚来自 31 个不同国家的教师
队伍的一分子。他们用各自独特的文
化视角和教学风格，打造了一个充满
活力和多样性的学习环境。

校园里，从一楼的彩色教室到三
楼的宽敞走廊，角角落落都充满了学
生的欢声笑语。

培植吸引全球人才的土壤

阳光洒在大厅里，照着墙上挂着的
时钟，北京、伊斯兰堡、明斯克、莫斯科、
杜尚别、塔什干……这里是中国—上海

合作组织技术转移中心，2020 年 12
月，在科学技术部、外交部等多个部委
支持下，在青岛正式成立。

展台上，是在这个中心支持下完
成的各领域合作成果。从航海模拟器，
到创伤救急止血颗粒等医疗用品，到
可以改善土壤环境的多种产品，品类
十分丰富。

墙上，挂着“科技”“文化”“经贸”
三个词。中心主任赵中元告诉记者，这
正是中心工作的三个方向，自成立以
来，这里始终致力于做各行各业开展
国际合作的桥梁和纽带。“企业不需要
再自己组建专业的团队，通过嫁接平
台的功能，利用我们当地的协同中心
就可以实现快速的国际合作。”

来自上合国家的人才，在中心帮
助下，与青岛开展越来越多的互动。比
如，中心协助俄罗斯自然科学院惠觅
宙院士团队，与青岛企业海氏海诺合
作“透明质酸片段 B-HA 外用产品和
注射液”产业化项目，已经落地开工。

更多的合作正在全面铺开。截至 
2024 年上半年，与俄罗斯工程院、俄

罗斯自然科学院、莫斯科国立大学、乌
兹别克斯坦国家科学院、乌兹别克斯
坦国立大学、哈萨克斯坦国家科学
院、吉尔吉斯斯坦国家科学院等 30 
余家海外高校、院所、机构签订合作
谅解备忘录。

中心着手建立的全球人才库与技
术库，主动搜寻并甄别着来自世界各

地的高技术人才。赵中元告诉记者，通
过线上线下融合的服务云超市，已经
储备 297 名海内外有效专家名单，储
备 10491 项有效尖端技术。

在 30 公里之外，青岛农业大学在
招揽外国人才方面，已经进行了诸多
探索。

“与‘北上广深’对比，青岛有什么
优势呢？外国人才凭什么来我们这
儿？”青岛农业大学副校长孙庆杰提出
了这样一个问题。他告诉记者，学校引
进外国人才，不仅仅依赖于丰厚的待
遇，更注重以学科建设为核心，通过构
建人才支撑平台、实施精准引育策略
以及优化服务体系，打造出一片人才
荟萃的沃土。

比如，青岛农业大学的草学学科
是山东省唯一的草学学科，青岛农业
大学也凭借着草学、马业科学等特色
学科建设的优势，吸引外国人才，如今
已汇聚 25位外籍专家在校。

来自英国皇家农业大学的教授尼
古拉·戴安娜·坎农，是两校联合设立
的中外合作办学机构的协调者之一。
她告诉记者，“我喜欢沿着青岛的海岸
线漫步，游览这座城市的各个景点，了
解这里的人们。这座城市本身也对我
产生了深远的影响，青岛的魅力让我
对这里充满信心，我期待看到更多的
国际合作项目在这里蓬勃发展。”

与青岛一起向未来

对于许多外国专家来说，青岛的
发展水平、中国同事的水平时常让他
们感到惊讶。

青岛松下电子部品（保税区）有限
公司副总经理新关亘去年才来中国工
作，在一年多的时间里，他对中国同事
的印象非常深刻，认为这里的人才质
量非常高。

新关亘介绍，公司有 7 位来自日
本的专家，他们会在青岛工作三至五
年时间。他对本报记者表示，尽管松下
一直以管理著称，但在不断变化的环
境中也要不断革新，比如，他很希望能
将在中国市场上得到验证的新经验反
馈给位于日本的总部，提出新的建议。

“在中国这么激烈的市场竞争中，很多
变化都比日本要来得更快，我们希望
能够适应这种变化，让我们的理念追
得上中国的发展速度。”

在来青岛之前，青岛松下电子部
品（保税区）有限公司财务总监石上武
士在多个城市工作过。

“我感觉到中国同事都非常有干
劲，很积极向上、很热情地在工作，很
多工作推进起来非常顺畅。”石上武士
告诉记者，他感觉青岛为代表的海外
工 厂 的 技 术 能 力 已 经 不 亚 于 日 本
本土。

对石上武士来说，感受很深的是青
岛的营商环境特别好，不同的政府部
门都会主动到企业来问询，是否有什
么困难，政府能提供什么样的帮助等。

与中国同行，帮助青岛变得更好，
成为诸多外国专家的共同心声。

来自塞尔维亚的篮球老师菲利
普，已经在中国教学好几年了。他告诉
记者，在教学中他发现孩子们最大的
问题是对手机的过度沉迷，不少孩子
用手机替代了当面聊天，很多孩子都
戴着眼镜。“我希望用体育来帮助孩子
们形成良好的习惯，尽量减少使用电
子产品，多运动、多社交。”

来自南非的老师马可告诉记者，
此前，他在读博士期间的课题就是研
究 同 为 金 砖 国 家 的 中 国 是 如 何 崛
起的。

“光在这个区域周围就有六所大
学，还有我们这样的国际学校，这是多
么优质的教育集中地。”马可感慨，仅
仅明德学校所在的青岛西海岸新区古
镇口，教育资源就超过了很多城市，而
他在看到这里的发展蓝图和未来前景
后，真的希望投身其中。

“我们要与青岛一起向前 。”马
可说。

 在青岛，许多外国专家被这座城市吸引，在这里定居、工作——

“青岛的魅力让我对这里充满信心”
本报记者  刘少华

近日，在人力资源和社会保障部国外人才研究中心、
青岛市科学技术局组织的座谈会上，8 位长期在青岛工作
的外国专家畅谈他们作为国际人才，为何选择中国，选择
来到青岛工作与生活。

那布（来自尼日利亚，中国科学院海洋研究所访问副
教授）：

四五年前，在同事和朋友的介绍下，我初次了解到中国
科学院海洋研究所。促使我选择来青岛工作的因素很多，最
主要的是海洋研究所有非常多的机会，也有很好的合作机
制，这里为我们提供了与很多不同机构、组织和其他科研人
员的合作机会，项目和资金支持也很多，对我的职业发展和
提高有非常大的帮助，让我在自己的研究领域有了更多的
可能性。除此之外，青岛本身也是非常有吸引力的一座城市，
吸引了很多国外的高端人才前来定居。

大卫·许梅里席（来自德国，标迈工业自动化青岛有限
公司总经理）：

我出生、成长在德国的科布伦茨，成长环境并不国际
化。大学期间，我来青岛参加了文化交流活动，尽管只有短
短 6 个月，但奠定了我的国际观念和视角。大学毕业后，我
积累了多年的工作经验，来中国前几年一直在美国工作。
2019 年 7 月开始，我们开始在中国选址建厂，在访问了中国
各地非常多的工业园后，选择在青岛西海岸新区的中德产
业园建厂。在这个过程中，中国政府尤其是青岛市政府给

了我们很多扶持和优惠政策，再加上青岛本地良好的基础
设施和各种有利条件，我感觉这里很适合外商前来。

裵动锡（来自韩国，青岛海尔空调电子有限公司系统
专家）：

我来青岛快四年时间了。之前我在韩国工作了二十
年，一直在韩国京畿道水原市，韩国和青岛非常近，坐飞机
一个半小时就能到。比起水原市，青岛的气候更加宜人，工
作和生活方面我都非常满意。青岛是韩国人最熟悉的城市
之一，青岛羊肉串加青岛啤酒在韩国很有名，我对这里的
生活和工作很满意。

马可·洛瓦蒂 （来自意大利，海信集团高级算法工
程师）：

我妻子是一名中国人，我和妻子相识于意大利，但 2021
年我们决定回到中国生活。我个人的经历是非常国际化的，
在欧洲的奥地利、芬兰、瑞士等国家都工作过，我觉得只要有
合适的职业发展机会，都可以去尝试。现在，我非常喜欢自己
在海信的工作，跟同事一起通过人工智能技术来制造出美
妙的音乐。青岛山美水美，经济发展也很有活力，有一些非常
大的知名企业，吸引着很多海外人才来这里。

刘鹏（来自美国，青岛中电绿网新能源有限公司总
经理）：

我 20 世纪 80 年代出国后，在加拿大待了十几年，在美
国硅谷待了十几年，一直做技术和管理工作，后来回国在
通用电气的中国公司工作。2016 年，有关部门的领导推荐
我来青岛创业，短短几年间，已经有大约 200 名员工了，在
山东省政府、青岛市政府的帮助下，公司一直在快速发展。
我感觉青岛是一个很好的城市，不但城市漂亮，政府工作
效率也很高，有很好的营商环境。我希望青岛可以打造自
己的科技产品产业链，让整个城市发展的后劲更足。

班超（来自保加利亚，青岛城市学院—古腾堡英才学
院副院长兼外国语学院EAP主任）：

对我来说，首先中国是一个非常友好的国家，其次中
国的经济发展状况给外国人提供了非常多的工作机会。作
为一个从事教育的人，我的主要任务是以自己的国际背
景，来推动我们这所国际学院发展得更好。青岛有非常卓
越的地理位置和环境，有非常多元化、国际化的文化，本地
各高校都非常重视多语言教学和人才培养，这是促进我们
发展的一个重要背景。我希望青岛继续打开大门，吸引更

多外国专家用自己的专业和才能为青岛做贡献。

朴桓成（来自韩国，青岛丽东化工有限公司生产技术
部部门长）：

我与青岛在 2003 年就结缘了。从一开始，这里独特的
地理位置、良好的氛围和开放的城市文化就吸引了我，所
以在公司选择来青岛投资时，我决定来这里发展。中国作
为世界第二大经济体，其经济活力和市场潜力为我们的职
业发展提供了广阔的空间。我选择城市时，主要考虑的因
素包括生活的稳定性、市场的活力以及对外籍人士的友好
程度，青岛在这些方面的表现都很出色，让我深感安心和
满意。这已经是我第二次来青岛工作，我觉得这么多年青
岛一直在进步，希望它以后发展会更好。

卡佳（来自俄罗斯，中国石油大学（华东）外国语学院
教师）：

我是在 2006 年第一次来到中国的，到的第一个城市就
是青岛；2017 年我选择再次来到青岛，这次把孩子都带过
来了，爱人工作也转到了青岛。我们学校非常重视国际交
流与合作，尤其对俄罗斯方面，已经与 24 所俄罗斯高校签
署协议，我也协助学校开展这方面的交流合作。我爱人就
是山东人，我特别喜欢山东人的做事方式，非常友好、非常
实在，青岛各个部门做事也都踏踏实实的，所以过了这么
多年，还是选择回到青岛。

（本报记者  刘少华整理）  

外国专家眼中的青岛

▲在青岛美亚外籍人员子女学校，柯敏·豪老师介绍学校情况。 本版图片均为魏 尧摄   
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合作组织技术转移
中心，办事人员在
为企业服务。

▶山 东 大 学 环
境科学与工程学院
教授曾阳向记者介
绍 自 己 的 实 验 室
设备。

◀青岛明德双语学校
副校长 （中） 孔繁奇在介
绍学校教育理念。
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